

No. 8 Feb 2023

Vol III



**REVISTA CIENTÍFICA
UNIVERSITARIA**

AD HOC

NOTA EDITORIAL

La Revista Científica Universitaria Ad Hoc lanza su octavo número, perteneciente al Volumen III de la publicación. Esta nueva edición comprende once artículos que abarcan conflictos, crisis políticas, relaciones bilaterales, problemáticas migratorias, posicionamiento de actores internacionales, fuerzas e instrumentos políticos, el comportamiento económico chino, evolución de movimientos estudiantiles y uno, especialmente dedicado al Programa de Estudios de la Mujer de Casa de las Américas.

El primer artículo, de la autoría de Carlos Alejandro Moreno Camejo y Julio Cesar Domínguez Cortés, estudiantes de quinto año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, presenta el tema “Evolución de las fuerzas políticas de izquierda en Portugal (1975-2022), el caso del Bloco de Esquerda”. A través del texto, los autores analizan los periodos de crisis que han enfrentado las fuerzas políticas portuguesas, así como los factores que han influido en su necesidad de reinventarse y cambiar el discurso.

Seguidamente, se presenta el artículo “El conflicto en el Sáhara Occidental. Cambio en el posicionamiento de actores internacionales (2020-2022)” de los autores Ernesto Dariel Cabrera Zeruto y Jennifer Teresa Yoseff Bertrán, estudiantes, al igual, de la Licenciatura en Relaciones Internacionales. A través del mismo, son presentados los factores que han determinado el cambio de las posturas políticas oficiales de Estados Unidos y España respecto a la soberanía del Sáhara Occidental, en el período 2020-2022.

A continuación, se propone una evaluación del “Papel del Parlamento Europeo en la campaña promovida para manipular el tratamiento de los derechos humanos en Cuba durante la crisis por Covid-19 (2019-2021)”. Sus autores, Emily Puisseaux Moreno, José Luis Salmón Soriano y Hayla Masiel Alonso Valle, estudiantes de cuarto año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales,

presentan un estudio que aborda las principales maniobras promovidas dentro del Parlamento Europeo para tergiversar el tratamiento de los derechos humanos en Cuba, en el periodo 2019-2021, y sus principales causas, así como ofrecen una visión sobre el posicionamiento de un grupo de parlamentarios dentro de este cuerpo legislativo y en otras instancias sobre el abordaje del tema.

Retomando los efectos de la pandemia de COVID -19, se presenta un artículo sobre el impacto de esta crisis en el comportamiento económico de la República Popular China. La estudiante de cuarto año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, Rachel Caridad Domínguez Marrero, en su artículo “El comportamiento económico de China tras el impacto de la Covid-19 (2020-2022)”, ofrece una valoración sobre los efectos de la crisis generada por la pandemia en la nación asiática, y una exposición de las principales medidas puestas en práctica por el gobierno, que posibilitaron mantener un equilibrio entre las restricciones de confinamiento y el crecimiento de la economía.

“La islamofobia como instrumento político: la administración Trump (2017)”, es otra de las propuestas de este número. Los autores, Nachely Pérez Guedes y Alfredo Arufe Padrón, estudiantes de cuarto año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, presentan un interesante análisis sobre la instrumentalización política de la islamofobia durante el primer año de mandato de la administración de Donald Trump.

El sexto artículo se titula: “La crisis política en el Líbano: agotamiento del sistema confesional”, del estudiante de segundo año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, Leandro Piloto Planas. A través de la investigación, el autor se propone demostrar la incapacidad del sistema político confesional para enfrentar la actual crisis libanesa.

Los autores Yilianis Ramos Rodríguez y Manuel A. Quero Chang, igualmente estudiantes de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, presentan el artículo titulado: “La ruta centroamericana: riegos para la emigración cubana entre los años 2001-2010.” La propuesta del mismo está orientada a identificar los riesgos que corren los migrantes cubanos en el tránsito por la ruta centroamericana, como parte del recorrido hacia el territorio de los Estados Unidos, en los primeros diez años del siglo XXI.

Sobre las principales dinámicas que influyen en el desarrollo de las relaciones entre Arabia Saudita y Rusia, se presenta el artículo: “El desarrollo de las relaciones entre Arabia Saudita y Rusia en los últimos 5 años”. Sus autores, Sofía Miranda González y Alberto Blanco Peñate, estudiantes de cuarto año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, abordan los elementos que favorecen la convergencia de intereses entre Arabia Saudita y Rusia en los sectores armamentístico y petrolero, principalmente.

“La Generación del 28 contra la dictadura de Juan Vicente Gómez” es el título de la investigación que presentan las autoras Sarah Patricia Docazal y Glenda Gómez García. Las estudiantes de quinto año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, realizan un interesante análisis sobre las causas del surgimiento y accionar de la llamada “Generación del 28” contra el gobierno dictatorial del General Juan Vicente Gómez, y explican la significación político-social y cultural de dicho movimiento para Venezuela.

Bajo el título: “Túnez antes y después de la “Primavera Árabe”: ¿Revolución?”, se presenta el décimo artículo de la revista. Sus autores, Shyla Torres Quintana y Carlos Raúl Bermúdez Medina, estudiantes de segundo año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, valoran la evolución social, económica y política de esa nación después de la denominada Primavera Árabe.

Para concluir el octavo número de la revista Ad Hoc, la estudiante de quinto año de la Licenciatura en Relaciones Internacionales, Anaylin Castillo Padilla presenta el artículo: “El Programa de Estudios de la mujer de la Casa de las Américas”. Es un texto que ofrece como propuesta explicar la necesidad de creación de un proyecto como el Programa de Estudios de la Mujer de la Casa de las Américas.

El Comité Editorial de la Revista Ad Hoc agradece a los especialistas del Centro de Investigaciones de Economía Internacional, del Centro de Investigaciones de Política Internacional y del Ministerio de Relaciones Exteriores, así como a los profesores del Instituto Superior de Relaciones Internacionales “Raúl Roa García” por su incondicional ayuda en la revisión de los manuscritos presentados por los estudiantes.

Esperamos que el lector disfrute de este extenso y variado número y que, el mismo sirva para su formación académica y científica en materia de Relaciones Internacionales.

Karla Oliveros Pérez
Directora Ejecutiva de la Revista Científica
Universitaria AdHoc

SUMARIO

06

EVOLUCIÓN DE LAS FUERZAS POLÍTICAS DE IZQUIERDA EN PORTUGAL (1975-2022). EL CASO DEL BLOCO DE ESQUERDA.

17

EL CONFLICTO EN EL SÁHARA OCCIDENTAL. CAMBIO EN EL POSICIONAMIENTO DE ACTORES INTERNACIONALES (2020-2022).

28

¿PREOCUPACIÓN O INJERENCIA? EL PARLAMENTO EUROPEO Y EL TRATAMIENTO DE LOS DERECHOS HUMANOS EN CUBA DURANTE LA CRISIS POR COVID-19 (2019-2021)

41

EL COMPORTAMIENTO ECONÓMICO DE CHINA TRAS EL IMPACTO DE LA COVID-19 (2020-2022)

52

LA ISLAMOFOBIA COMO INSTRUMENTO POLÍTICO: LA ADMINISTRACIÓN TRUMP (2017)

61

LA CRISIS POLÍTICA EN EL LÍBANO: AGOTAMIENTO DEL SISTEMA CONFESIONAL

73

LA RUTA CENTROAMERICANA: RIEGOS PARA LA EMIGRACIÓN CUBANA ENTRE LOS AÑOS 2001-2010.

84

EL DESARROLLO DE LAS RELACIONES ENTRE ARABIA SAUDITA Y RUSIA EN LOS ÚLTIMOS 5 AÑOS.

97

LA GENERACIÓN DEL 28 CONTRA LA DICTADURA DE JUAN VICENTE GÓMEZ

106

TÚNEZ ANTES Y DESPUÉS DE LA “PRIMAVERA ÁRABE”: ¿REVOLUCIÓN?

116

EL PROGRAMA DE ESTUDIOS DE LA MUJER DE LA CASA DE LAS AMÉRICAS